

**Asociación Civil Mesa Técnica de Agua “La Arreaga III”,  
Parroquia Cristo de Aranza- Maracaibo Edo. Zulia**

**INFORME SOBRE LAS EXPERIENCIAS SIGNIFICATIVAS EN AGUA  
POTABLE CON LA MESA TÉCNICA DE AGUA DE LA COMUNIDAD LA  
ARREAGA III / SECTOR LIGIA ITURBE, PARROQUIA CRISTO DE  
ARANZA**

**EL AGUA COMO UN DERECHO HUMANO**

**Presentado al Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas para el Segundo  
Ciclo del Examen Periódico Universal de la República Bolivariana de Venezuela**

**Periodo de Revisión: 2012 - 2016**

---

<sup>1</sup> | Carmen Aguilar (Vocera de Logística y Administración LA ARREAGA III / SECTOR LIGIA ITURBE) Email: [carmenchinquiraaguilarf@gmail.com](mailto:carmenchinquiraaguilarf@gmail.com) Teléfonos: 0424-6504167

# **Informe sobre las Experiencias Significativas de la Mesa Técnica de Agua de la Comunidad LA ARREAGA III / SECTOR LIGIA ITURBE de la Parroquia Cristo de Aranza, Maracaibo - Edo. Zulia para el Segundo Ciclo del Examen Periódico Universal de la República Bolivariana de Venezuela**

## **1. PRESENTACIÓN DE LA ORGANIZACIÓN**

- 1.1 Este informe lo presentan la Asociación Civil Mesa Técnica de Agua Comunidad LA ARREAGA III de la parroquia Cristo de Aranza del Municipio Maracaibo, Estado Zulia. La Mesa Técnica de Agua<sup>1</sup> LA ARREAGA III / SECTOR LIGIA ITURBE está concebida como organizaciones comunitarias que constituyen un actor fundamental de la vida política de la sociedad, y se conforman generalmente con el objeto de motorizar algún tipo de demanda insatisfecha de la comunidad, con el fin de arribar a la solución de necesidades y problemas diagnosticados y jerarquizados.
- 1.2 Las Mesas Técnicas de Agua junto a las hidrológicas de Venezuela cuentan con un proceso emancipador que está relacionado con el trabajo voluntario y se convierte en reafirmativo de la libertad humana y de la capacidad de la decisión humana, siendo una actividad tan antigua como la sociedad misma, ya que toda organización comunitaria requiere del aporte de todos sus miembros mediante el trabajo para lograr su funcionamiento, siendo las más íntimas o personales depositarias de un conjunto de actividades donde no media el dinero.
- 1.3 En la actualidad, dicha modalidad de prestación de servicios constituye en un instrumento de relevancia para enfrentar los problemas sociales que aquejan al mundo contemporáneo, que requieren de la participación de los ciudadanos coadyuvando al bienestar común y colectivo. Por lo tanto es el dentro del voluntariado encontramos los siguientes elementos: espontáneo, libre, facultativo, potestativo, opcional, optativo.
- 1.4 En el caso de la Mesa Técnica de Agua LA ARREAGA III de la parroquia Cristo de Aranza del municipio Maracaibo, la comunidad es consolidada con 190 habitantes para beneficiarse del servicio de agua potable, con la construcción de la red de acueducto de agua potable a través de seis (06) personas como voluntarios que gozaron de un estipendio, con una inversión total de 600.000,00 mil bolívares.
- 1.5 Se logró instalar 332 metros lineales de tubería PVC programados en el proyecto y 38 tomas domiciliarias. Es importante resaltar que ha habido otras experiencias y

---

<sup>1</sup> Son Organizaciones comunitarias que se rigen por el Art. 184 de la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela y los Art. 75,76 y 77 de la Ley Orgánica de Prestación de Servicios de Agua Potable y Saneamiento (LOPSAPS), con el fin de opinar sobre las propuestas de inversión ante las autoridades nacionales, estatales y municipales, encargadas de administrar, evaluar y supervisar los presupuestos de los programas sociales a ejecutarse.

actividades en las áreas: agrícolas, redes de mercados, entre otras que también se ha impulsado el Trabajo Voluntario por parte de la Administración Pública.

## **2. SITUACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS**

2.1 El Trabajo Voluntario en la actualidad venezolana es promovido por el Gobierno Nacional, como mecanismo de construcción del socialismo del siglo XXI. Dicha figura adquiere relevancia a raíz de las políticas públicas adelantadas por el ejecutivo, en las cuales el Trabajo Voluntario toma preponderancia como uno de los medios de impulso en los llamados “5 motores al socialismo”; siendo el primer motor las llamadas “Leyes Habilitantes” de corte socialistas -potestad legislativa del ejecutivo cuya vigencia expiró el 01 de agosto de 2008-; el segundo motor representado por “La Reforma Constitucional” en donde el eje principal era la implementación del socialismo -que fue rechazada en referéndum el 02 de diciembre de 2007-; el tercer motor constituido por “Moral y Luces Revolución Educativa” -que aún se intenta implementar, con los llamados brigadistas-; el cuarto motor “La Nueva Geometría Nacional”; y el quinto motor “El Nuevo Poder Comunal o Popular” -que mantiene vigencia a través de los Consejos Comunales.

2.2 El presidente de la República de manera discursiva alienta en la administración pública la adopción del Trabajo Voluntario, como ejemplo para la conformación del Socialismo: El expresidente de la República Bolivariana de Venezuela, Hugo Chávez Frías, insistió en la necesidad de fomentar el trabajo voluntario y para ello fortalecer la figura de los consejos obreros, los cuales no interfieren con el trabajo sindical. consideró necesario el fortalecimiento del trabajo voluntario mediante el ejemplo. “Gobernadores, futuros gobernadores, alcaldes, futuros alcaldes, ministros, viceministros, presidentes de institutos: motivemos el trabajo voluntario y la mejor forma de motivar es dando el ejemplo”... (Prensa Presidencial 08-06-08).<sup>2</sup>

## **3 RETOS Y DESAFÍOS**

3.1 Continuar el apoyo en el asesoramiento, la formación y el acompañamiento que fue continuo durante el proceso de ejecución, por parte de la hidrológica del Lago de Maracaibo del Estado Zulia, para facilitar dichos procesos administrativos, técnicos y legales.

3.2 Mayor asesoramiento, formación y acompañamiento durante el proceso de ejecución, por parte de la hidrológica, para facilitar dichos procesos administrativos, técnicos y legales, logrando así que el poder comunitario organizado asuma la gestión pública y la administración de los recursos como lo estipula Constitución de la República

---

<sup>2</sup> El Trabajo Voluntario es por supuesto “la voluntad”. Dicho elemento se puede definir como la capacidad de materializar acciones aun siendo contrarias a nuestras tendencias inmediatas; o la “potencia o facultad del alma que lleva a obrar o a abstenerse” (Cabanellas G. 2005: 402).

Bolivariana de Venezuela<sup>3</sup> y la Ley Orgánica para la Transferencia al Poder Popular de la Gestión y Administración Comunitaria de los Servicios, Bienes y otras atribuciones<sup>4</sup>.

#### 4 RECOMENDACIONES

##### **El Estado Venezolano deberá comprometerse a:**

- 4.1 Garantizar que en las empresas del Estado ya que existe una incipiente pero creciente política de involucrar a los trabajadores en labores de Responsabilidad Social Empresarial a la figura del Trabajo Voluntario<sup>5</sup>.
- 4.2 Crear políticas que incorpore a la empresa privada a incluir el Trabajo Voluntario en sus Programas de Responsabilidad Social de una manera coherente con el Estado que gracias al Trabajo Voluntario<sup>6</sup>.

---

<sup>3</sup> Artículo 184 CRBV "La Ley creará mecanismos abiertos y flexibles para que los Estados y los municipios descentralicen y transfieran a las comunidades y grupos vecinales organizados, los servicios que estos gestionen previa demostración de su capacidad para prestarlo".

<sup>4</sup> Artículo 1 de la Gaceta Oficial N° 40.540 de la Ley Orgánica para la Transferencia al Poder Popular de la Gestión y Administración Comunitaria de los Servicios, Bienes y otras atribuciones. "Los mecanismos de transferencia deberán estar en plena correspondencia con el Plan de Desarrollo económico y social de la nación y con el fortalecimiento de las comunidades, detentadoras de la soberanía originaria del Estado y son de obligatorio cumplimiento a todas las instituciones de Poder Público, para reivindicar al Pueblo, su poder para decidir y gestionar su futuro y forma de organización, estableciendo la interdependencia y corresponsabilidad entre en las entidades políticas territoriales y el pueblo soberano."

<sup>5</sup> La representación sindical se compromete a establecer los mecanismos para la efectiva participación del Trabajador a través del trabajo voluntario dentro de los programas, lineamientos y misiones que adelanta el Ejecutivo Nacional, la Empresa y la iniciativa del Trabajador (C. 74 P.18 Convención Colectiva PDVSA 2007-2009)

<sup>6</sup> Los peligros mencionados de distorsión de la esencia del Trabajo Voluntario no menoscaban el valor que posee esta figura como medio para lograr una sociedad más justa y solidaria. En países como Israel, la traición El trabajo voluntario y su vinculación con el derecho humano al descanso y recreación: lo productivo y reproductivo en el trabajo. Diony Alvarado / Tania Bencomo E. 398 de la participación ciudadana en actividades sin fines de lucro es dilatada, y es parte incluso de su propia idiosincrasia; estando dentro de los tres países del mundo en cuanto a Trabajo Voluntario, participando aproximadamente el 33% de la población y generando el 8% del producto interno bruto (Klisberg B. 2001). Dicha cultura del Trabajo Voluntario en Israel bebe de dos fuentes principalmente; una referida al componente religioso proveniente del antiguo testamento, donde se consagra el "Tzadaka" o "ayuda al otro", y otra referida al componente educativo, donde se proyectan políticas públicas educativas desde temprana edad para la participación solidaria de la ciudadanía, al igual que en otros países donde el voluntariado tiene gran fuerza y presencia, como Noruega, Canadá, Suecia, Holanda, entre otros (Klisberg B. 2001). Por lo que el factor educativo juega un papel relevante a los fines de incentivar un genuino Trabajo Voluntario, logrando que dicha figura se desarrolle conforme a su verdadera naturaleza, como ha ocurrido en diversas partes del mundo.

4.3 Garantizar una política formativa, educativa y efectiva que comprenda la importancia del Trabajo Voluntario en las comunidades organizadas del País. Para así conocer e involucrarse con las necesidades sentidas y de las capacidades valiosas que cada uno puede lograr en nuestro País. Que tenga por objetivo “promover y facilitar la participación solidaria de los ciudadanos en actuaciones de voluntariado, en el seno de organizaciones sin ánimo de lucro públicas o privadas”. Ya que la experiencia en países de Europa la experiencia esta reflejada en las estadísticas y muestran claramente que el trabajo voluntario de la gente de edades medias está ligado al mensaje educativo que han recibido en la escuela primaria y secundaria y en la participación que han tenido dichas escuelas en experiencias de trabajo voluntario

(  
K  
l  
i  
s  
b  
e  
r  
g

B  
.

2  
0  
0  
1  
:

3  
0